

**Zeitschrift:** Nebelspalter : das Humor- und Satire-Magazin

**Band:** 143 (2017)

**Heft:** 9

**Illustration:** Im Hafen des Lebens

**Autor:** Grolik, Markus

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 16.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

**D**a haben wir es. Und sogar statistisch. Ältere Menschen sind genauso wie die Kinder. Sie lassen sich auch nicht ihr Spielzeug nehmen. Und welches Spielzeug könnte das wohl sein? Erraten! Ihr Auto. Sie wollen ihren Führerausweis nicht hergeben. Sie wollen ihren Wagen nicht stilllegen. Sie wollen weiterfahren, bis ihnen das Lenkrad aus der Hand genommen wird. Bei der Mehrzahl aller Rentner vergeht kein Tag ohne Autofahren. Und die Hälfte aller Pensionäre, ja, immerhin noch über ein Drittel Prozent aller über Siebzigjährigen, denken gar nicht daran, irgendwann damit Schluss zu machen.

Bereit dazu erklärte sich nach der amtlichen Erhebung schon vor Jahren nur jeder zehnte ältere Befragte. Und wenn er nicht gestorben ist, fährt selbst der vorläufig weiter. Nun wäre es billig, deshalb bei allen Senioren von Altersstarrsinn zu reden. «Vorsicht, Opa am

Steuer!» zu rufen und schäbige Witze über Fahrer reiferen Alters zu reissen.

Denn erstens: In unserer Gesellschaft auf Rädern ist der Fußgänger nun einmal ein Mensch zweiter Klasse. Daran wird sich auf den ständig zugeparkten Bürgersteig so schnell nichts ändern. Dass er nicht überfahren wird, ist alles. Wer will da auf sein Privileg Auto verzichten, dazu noch freiwillig!

Zweitens: Auf unseren Straßen wird nicht einfach Auto gefahren, sondern es werden PS-starke Potenzbeweise gefordert und erbracht. Wer will da im Alter einen Potenzverlust hinnehmen, noch dazu in Potenz? Und drittens: Nach der Statistik werden die meisten Unfälle immer noch von Anfängern verursacht, also meistens von jungen Fahrrern. Wer soll sich mit 70 oder 75 Jahren da nicht sagen: Was die können, kann ich auch? Noch dazu, wenn er vorher fünfzig Jahre lang unfallfrei gefahren ist.

Das ist wiederum kein Grund, Opa gegen den nächsten Baum brausen zu lassen nach der Devise: Freie Fahrt für freie Senioren!

Deshalb hält die Verkehrswacht auch längst ein Aufklärungsprogramm für ältere Kraftfahrer und Kraftfahrerinnen bereit. So wie Anfänger lernen müssen, was geht und was nicht, so sollen auch die Senioren einsehen lernen, was für sie noch drin ist und was nicht mehr geht, sodass sie sich in ihrem Verhalten selber darauf einstellen können.

Was diese Einsicht anbelangt, scheint allerdings Skepsis angezeigt. Vor einigen Jahren gab es einmal einen Kabarett-Sketch, in dem ein alter Chirurg auf der Polizeidienststelle erscheint und mit zitternder Hand seine Fahrerlaubnis abgibt. «Meine Frau me-me-meint auch, es wä-wä-wäre besser so», sagt der alte Herr, «und au-au-ausserdem ko-kokomme ich ja auch ga-ga-ganz bequem mit dem Ta-ta-taxi zur OP!»

## Im Hafen des Lebens

